

ドキュメント 進路指導

①

D V O I E C W U M

生徒の 進路観を養成する ための指導

決して受け身ではなく、自発的な進路選択が
生徒求められるが、その動機つけを
どのようにしていくかが問われてこむ
生徒自身に「なりたい自分」を発見させ
そのプロセスを理解せることにより、
進路観の養成を図る

2月19日(水) 時間：7時 領地：種子島高校の講堂で、2年生全員を集め

て「学部・学科研究自己申告書」の優秀作品に対する表彰式が行われていた。2年生全員が、いつも、1学年わずか100名余りだが、講堂の前半分のスペースに腰を降ろし、代表の生徒が読み上げる作文を静かに聞いていた。「自己申告書」とは、自分が志望する大学・学部・学科について、その学部・学科を選んだ理由、大学でないと学びたいなど書き記したものだ。代表の生徒が、決して滑らかではないが一生懸命に作文を読み終えると、みんなの拍手が講堂に響き渡った。表彰式の様子を進路指導部主任の藤崎恭一先生は、講堂の後ろの方で立つたまま見つめていた。先生が種子島高校に赴任したのは、3年前のことである。種子島は鹿児島空港から飛行機で40分ほどの距離だが、県南端の与論島や沖永良部島といった島々と比べるといわゆる離島ではない。にもかかわらず藤崎先生は最初にこの

地で教壇に立つたとき、「いい生徒たちは街の高校生とは全く違う」と感じていた。おおらかで純朴で、まるで『二十四の瞳』に出でてくるよつな子どもたちだな」と思った。

「でもね、赴任して授業を始めてからしばらくすると、純朴でおおらか、だけでは物足りなくなってきたんですよ。種子島は地理的には隔離された場所だから、子どもたちの興味・関心がどうしても小さな枠に收まりがちなんです。それにこの地でさえ、情報過多による困惑、過保護といった現在の教育環境特有の問題点も見られ、その結果、自立心や耐性といった点でなにか物足りなさを感じ始めたんです」

島内には大学も専門学校もなく、また就職先も少ない。高校卒業後は生徒のほとんどが親元を離れ、島に帰つてくる可能性も低い。そんなこともあって大人たちは、つい子どもに甘くなってしまつこともある。狭い視野で満足せず、もっと社会に目を向けられる人材を育てていきたい。藤崎先生はそんな思いで、赴任直後から進路指導に力を入れることになった。

赴任した当時は 種子島高校の進路指導は、進学校どこかことで入試対策に関するアドバイスが中心だった。しかし先生は、勉強一辺倒といつやり方だけでは満足しきれないものを感じていた。鹿児島県は全体的に国公立大志向が強く、進学熱が高いといわれている。藤崎先生によると、「とにかく生徒に、勉強だけはきちんとさせている高校が多い」とのこと。だが今は、勉強だけではなく、

鹿児島県立
種子島高校



学部・学科調査研究で 進路意識を高め、 生徒の世界観を広げる

鹿児島県立種子島高校進路指導部主任
藤崎恭一 Fujisaki Kyouichi
昭和32年鹿児島県生まれ。
数学科担当。
私立鹿児島育英館高校教諭を経て、
昭和62年より県立高校教諭に転身。
平成7年より同校勤務。

生徒自らが積極的に進路について考へ、入試についての研究も自主的に行っていくべき時代。そんな中で生徒に勉強だけをさせて3年間過ごさせるやり方では、これからは対応できなくなるのではないか、と藤崎先生は考えていた。

そこで藤崎先生は、これまで赴任した高校で実践した進路指導に関する試みを、種子島高校でも展開してみたいと思つてやう。そこで藤崎先生はこれまで赴任した高校で実践した進路指導に関する試みを、種子島高校でも展開してみたいと思つてやう。前任教校では2年生、さらに持ち上がりで3年生のクラスを担当した。その生徒たちはグループで「学部・学科研究」をさせたところ、思つた以上に効果が出たことがあった。これは

学部・学科研究自己申告書の表彰式は2月19日に行われた。優秀作品に選ばれた生徒が自分の作文をみんなの前で読み上げた。

生徒に自分が行きたい学部・学科を選ばせて、そこにはが学べるか、そして将来の社会参加への道筋などを調べさせるところのだった。生徒たちは自分の夢を追い始め、熱心に受験勉強にも励んだ。大学名より学科中心の受験校選択が展開され、最終的にはクラス47名中ほとんどが国公立大に合格するといつ粘りを見せてくれた。

「大学でやりたいことを生徒一人ひとりが見つけたことで、受験勉強をするための大義名分が生徒自身の中に生まれたんだじょうね」

「大学でやりたいことを生徒一人ひとりが見つけたことで、受験勉強をするための大義名分が生徒自身の中に生まれたんだじょうね」

藤崎先生がほかの教師にそう提案したのは、赴任してまだそれほど日がたっていないころのことだ。幸いなことに、当時の2年生の学年主任は、藤崎先生の提案を評価して、積極的に推進してみようということになった。とはいっても、この新しい試みが短期間で全員共通に理解されることは簡単ではない。しかし時間的判断もあり、学年担任の先生方と企画を進めていった。藤崎先生は「この種のことは、論破するのではなく、まず実行して、その内容に共感してもらうことで、熱心なスタッフを増やしていくしかない」と思つていた。

事実、藤崎先生の思つたとおり、新しい試みは共感を呼び、「学部・学科調査研究」は学行事として定着していくことになる。

種子島高校の「学部・学科調査研究」は、次

鹿児島県立種子島高校 静岡県立浜松西高校

のような日程で進んでいく。まずはインターハイ予選がひと段落した6月末に、調査研究の説明会がある。生徒たちは自分の関心に沿って各学部系統ごとに分かれ、「学部・学科の構成と内容」「講義内容」「適性」などをグループで調べていく。各グループには顧問の先生がついてアドバイスをする。そして何回かの原稿指導・修正を経たあと7月の末に、2年生全員が参加して「発表会」を開催する。この行事の目的は生徒たちに進路観を養わせるだけでなく、進路指導室に置かれている資料を使って興味・関心がある分野をどのように調べればいいのか、そのアプローチ方法を学ばせることもある。

藤崎先生は「この行事を成功させるには、いくつかのポイントがある」といつ。まずは生徒に情熱を語らせること。ただ単に学部・学科を調べさせるだけでは、解説書の丸写しになってしまつ可能性がある。自分がなぜその学問をやりたいのか、その学問に取り組むことでなにを実現したいのか、みんなに感動的にアピールできるような原稿の作成を奨励している。そしてもう一つは、発表会を盛り上げること。発表会がつまらなければ、生徒たちには学部・学科研究はつらかった、といつ思ひ出しか残らない。

「もちろん生徒の中には、しきけた子どももいますよ。でもどんなにヒントコアムを繰り返している子でも、基本的にはよくなりたいと思つてているんですよ。進むべき道が見つかれば、どんな生徒だって乗つてきます。我々はそこを突いていくんです。」

そもそも「学部・学科調査研究」がスタートする6月末の時点では、多くの生徒たちはこの行事に対しても「やせこぼしだ」といつ。

進 路指導室では「国公立大学ガイドブック」や市販の大学情報誌、さらに各大学から取り寄せたシラバス(授業計画書)も閲覧することができる。

だから生徒には「堅い発表ではダメ。なるべくおもしろおかしくやりなさい」と話す。

また、樂しくやる一方で、生徒たちにその学問の本質をつかんでもらうことも大切だ。そこで発表会の数日前に行われる練習会が重要になってくる。練習会では、生徒たちが作ってきた原稿に対して、教師の側が突っ込みを入れていく。例えば、教育学系担当の生徒に対しては「そもそも人間にはなぜ教育が必要なの?」といつぶつと問い合わせる。生徒は慌てて図書館などで調べ、考えたあとで、「サルは生まれつきサルだけど、ヒトは教育がないと人間にならないからです」と答えたり、教育基本法にある「教育の目的」に言及したりする。そんなやりとりを繰り返していくうちに、生徒たちはその学問のエッセンスを学び取るというわけだ。

発表会は まるでクラスマッチや体育祭のよひに盛り上がる。生徒たちはほかの学部系統のグループには負けられないといつづり、ライバル意識が働くのか、いろんな趣向を凝らしていく。農学・水産学担当の生徒は、環境破壊や食糧危機の問題を取り上げ、飢えた子どもが写真を見せながら「こうした現状を解決するために、農学や水産学が必要なんです」と訴え

それほどじ乗り気ではないといつ。それが自分のやりたいことを見つけ、みんなの前で表現する工夫をするのが、どんどん夢中になっていくのだ。

第一回の「学部・学科調査研究」を経験した生徒たちは、平成9年春に母校を巣立つていった。そのうち国公立大の推薦入試合格者は13名おり、県内の高校でトップクラスの数学を記録した彼らが出席時に書いた「自己志望理由書」を見ると、種子島の青年・アリモドキソウムシの研究を志望理由に農学部を受験した者など、自分の身近な興味・関心をベースにしながら、しかも社会的問題にまで目を配らせてくるケースが多い。「学部・学科調査研究」の成果は、推薦入試の合格者数に間接的に影響を与えているともいえるだろつ。

「狭い視野で満足せず、もっと社会に目を向ける人材を育てていきたい」と、藤崎先生の思いは、確実に実を結びつつある。

9年度に入つて 種子島高校では、

研究・発表会に加えてもう一つ、新しい行事をスタートさせた。それが「頭で触れた『学部・学科研究自己申告書』である。「自己申告書」作りがスタートするのではなく、12月初旬。夏はグループで学部・学科を調べたが、「ここでは1人ひとりが自分の志望大・学部・学科を決め、志望のきつかけや大学でなに学びたいかを12月末の締切日までに書く。夏の時点で既生えた冬学期領域に対する興味を、個人研究でより深めることができただ。金賞の申告書の中から優秀な作品を、生徒自身の

手で選ばせ表彰するよいつ」とした。

今回の「自己申告書」の導入では、藤崎先生によると2学年のスタッフの情報と企画が原動力になったとのこと。9年度の2年生の学年主任は大倉野賢一先生。大倉野先生は当初、この行事が成功するかどうか半信半疑だったといつ。 「実は私はこれまで、夏に行われる学部・学科調査研究の発表会さえ見たことがなかったんですけど。9年度2年生を受け持たず、初めて行事に参りました。そこで生徒が授業中には見せないような表情をしている姿を見たときに、この試みの意義を感じたんです。受け身ではなく、生徒が自分で工夫してやってくるところがいいんだようですね。以来、自己申告書の試みについても、ぜひやるべきだと考えるようになりました」

9年度の「学部・学科研究自己申告書」作りでは、3人の生徒の申告書が優秀作品として選ばれた。中学・2年生のときに英語の口記を書き始めたのがきっかけで英語に興味を持ち、将来英語を教える職業に就くために英語英文学を専攻したいといつ日高早紀さん。教師志望で音楽を通じて子どもたちと接していくたいといつ教育学部音楽学科志望の徳永弘恵さん。種子島にロケット発射基地があることから宇宙一字に 관심を持ち、航空工学科を志望している長田幸太郎くん。実は彼らにも話を聞いたけれど、3人ともはにかんでしまって、流暢に答えてもらつといつわけにはいかなかつた。だが3人の書いた報呈書は、そのまま入学試験の「自己申告書」として提出しても恥ずかしくないぐらいに雄弁なものだった。



夏 休み中に行われるグループ発表と2学期末の自己申告書提出を通して、生徒は自分で進路について調べて力を身につける。

極秘指令が

1年担任から生徒たちに下った。「この夏休みあなたのがれの職業に就いている人にインタビュー」、極秘レポートとして提出する」と。

浜松西高校では3年間を通して職業観、進路観の育成をめざしたさまざまな取り組みが行われる。1年生が夏休みに行う「職業インタビュー」もその一つ。家族や親戚、近所の人でもだれでもよい。今、自分が関心を持つている職業題といった大きなものではないし、まして点数をつけるようなものではありません。無理のない範囲で、わかる範囲でいいから聞いてきてください」と、生徒にはいつています」と進路課の池田一志先生は語る。

どんな人に会つかは生徒の自由。小児科の医師にインタビューした生徒、名古屋空港の管制官に話を聞いた生徒、JRの工場で働いている人に会いに出かけた生徒もいる。

「調査結果を書き込む用紙に『極秘指令』と記されていることからわかるように、課題や宿題といった大きなものではないし、まして点数をつけるようなものではありません。無理のない範囲で、わかる範囲でいいから聞いてきてください」と、生徒にはいつています」と進路課の池田一志先生は語る。

どんな人に会つかは生徒の自由。小児科の医師にインタビューした生徒、名古屋空港の管制官に話を聞いた生徒、JRの工場で働いている人に会いに出かけた生徒もいる。

作業着姿の年生たち

男性が教壇に立ち、1年生を通じて得たもの、今、社会で必要とされる人間像について自らの思いを語る。11月のLHRで行われた「地域の方々と語る会」では、1年生の各クラスに1名ずつ、メークアップが教壇に立つ。1・2年生の間は自分の知らない世界に多く接し、なりたい自分を自由に描いていく。

元企業の社会人が講師に招かれ、そ地



路を考えていいく3年間はいよいよ始まる。

「高校に入つて、職業について初めて自分で調べるのでですから、詳しいことはわかりっこありません。ただ、働いている人から直接自分の耳で話を聞き、仕事の意義を実感することに価値があるんです。これから本校で、職業、進路について考えていくきっかけになればいいんであります」(池田先生)

「最近は『自分の子どもとなかなかうまく話ができるない』という保護者が増えています。しかし、ほかの子どもに対しても、意外につまく自分の思いを伝えられるのでは、と考えたのです」。進路課の宮崎貞夫先生はこの取り組みのきっかけをそのままに説明する。LHR「父母と語る会」は2年生を対象に、PTAで選ばれた保護者が各クラスに赴き、今の高校生に望むこと、社会で必要とされる人材などについて語る。この会でもどんなテーマで話をするかは講師が自由に考える。

「設計事務所に勤務する方が、浜松駅前の再開発についてお話をしてくれたことがありました。だが、そのLHRをきっかけに建築学や土木学などに関心を持った生徒が増えたように思います。現場の方の話だから具体的で、説得力もありますよね」(宮崎先生)

さらに1、2年次合同のイベントとして、大手企業のトップを招いての講演会も行われる。ある大手石油会社の研究開発部長が講師を務めたときは、「富士山を一つの器とした、地球上にはあとどれくらいの原油が残っていると思いますか」といった問いかけからこれまでエネルギー論が展開された。会場の生徒たちは自分たちが知らないかった世界に関心を示し、ぐいぐい引き込まれていったといふ。

3年間を見通した多彩な指導で職業観を育てる

静岡県立浜松西高校



静岡県立浜松西高校
宮崎貞夫 Miyazaki Sadao
昭和31年静岡県生まれ。
物理科担当。
浜松西高校に赴任して
本年度で12年目を迎える。
本年度、理系クラスを担当。



静岡県立浜松西高校
池田一志 Ikeda Kazushi
昭和27年静岡県生まれ。
英語科担当。
進路指導主任。
浜松西高校での指導は
13年目を迎えた。

「あこがれの職業の発見をスタートに、次は仕事に就くのにふさわしい学部・学科はどこか、その学部・学科はあるのか、そしてその目標に向かうためには自分はなにをすればよいのか……。浜松西高生たちが自ら動き、進

す」(池田先生)



10年後、20年後までを見るとおもに自分の生き方について考えよつ。浜松西高校の地域、保護者を巻き込んだ一連の進路指導のねらいは、すべてこの1点に集約される。文理選択や志望学部・学科選択、そして志望校選択といったシンクでは、高校生はとにかく自分のことばかりを気にしがちになる。科目の得意・不得意で文理を決め、偏差値がこのくらいだからこの大学……。しかし、進路選択で大切なのはあくまでも将来の夢の実現。池田先生、宮崎先生とともに特に、2年次の段階は徹底した「夢作り」の時期だととうえている。

